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今闘争は、ＰＳＣＳ労組として初めての
「総合労働条件改善闘争」でした。ＰＳ
ＣＳ社として事業再生と成長を果たして
いくうえで、組合員・従業員の更なる挑
戦意欲を喚起し、ＰＳＣＳ社一丸となった
事業運営が必要であると訴え、「人への
期待と投資」を求める交渉を行いまし
た。
具体的には「賃金体系の維持を図った上での水準改善」と「会社の成長の
原動力となる人への期待を踏まえた一時金の適正配分」を要求しました。交渉
の結果、2016年度のパナソニック全体の経営数字は、前年から減収減益となる
非常に厳しい状況の中、会社から「1,000円の賃金水準改善、賃金テーブルの
書き換え」、「一時金原資4.95ヶ月±事業部業績反映部分の確保」という回答を
得ました。

また、小山社長から、長時間労働撲
滅・働き方改革について、現在取り組ん
でいる「意識・風土改革」「マネジメント
改革」を着実に進め、これまでの仕事を
大義・本質を踏まえて抜本的に見直し、
一人ひとりの働き方を進化・充実させる
ことで、より付加価値を生み出す新たな
挑戦へとつなげ、「人」の成長と活躍とと
もに「事業」の成長・発展の好循環を作
り出していきたいと考えている。これらの取り組みはまだ緒に就いたばかりだが、
決して短期的な取り組みで終わらせることなく、会社風土として定着するまで、是
非一緒に頑張っていきたいので、組合のご協力をお願いすると要請されました。

組合からは、職場改善に向けた具体
的な取り組みとして、職場単位の「職場
運営委員会」を、労使協力して推進し
ていき、単に物質的な改善だけでなく、
仕事の効率的な進め方や業務の仕組
み改善にもつなげ、生産性を向上させ
ることにより、個々人の長時間労働の是
正や働き方改革を実現していくことが肝
要である。したがって職場改善の取り組みに対する理解とサポートをお願いしま
した。
今闘争の集約内容については4月21日に開催されるＰＳＣＳ労組の中央委員

会で正式に確認されます。
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最後に今回の旅行で食事して良かった所を何箇所か紹介します

地元の方や旅行者でいつも一杯。
（3回の夕食中2回行ってしまっ
た。）魚、肉、スイーツ等、郷土料
理店が色々あり、中には日本食の
店もありました。（カードが使えな
い店が多いので、現金を多めに
持って）イワシの缶詰やワイン等
はお土産に良いと思います。

リベイラ市場のフー
ドコート

リベイラ市場のフー
ドコート

リリリベベベベイイイラララ市市場場場場場場ののののフフフフフフーーーー
ドドコココートト

リリリリリリリリリリリリリ
トトトトトトトトトトトトト

リベイラ市場のフー
ドコート

ジェロニモス修道院近くにある
エッグタルトの人気店。（TAKE 
OUT可）

パスティス・デ・ベ
レン

大通りから1本裏に入った通りにあ
るワインバーで、ポルトガルワイ
ンが頂けます。
出し巻き卵の様なオムレツが美
味しかった。

RubroRubroRRRubbbrrrrorrrrrrrrrrrrrroooooooooooooooooooooRubro

▲旧市街の階段 坂の路地▲

▲街中を走るトラム サンタジェスタのリフト▲

▲リスボン大聖堂とトラム ベレンの搭▲

▲塩ダラのフリット パン・デ・ロー▲

▲サン・ジェルジュ城跡

第17期・第18期 役員コラム
長岡京支部

鈴 木 執行委員マニュファクチャリングセンター
製造技術統括部

今期から、長岡京支部の北陸地区
担当執行委員を勤めさせて頂きます
鈴木です。
まずは簡単に自己紹介をさせてい
ただきます。入社は1985年、当時の
松下電子工業で撮像管の組立に配
属、その後CCDの検査、PDPの開発
試作、この頃までは高槻工場に勤務
してました。その後、産業用CCDの
プロセス開発、液晶、PDP用駆動
IC、車載BMSのプロセス開発と、主
にイメージセンサーと高耐圧系プロ
セス開発試作で、長岡と北陸3工場
の拠点を転々とし、3月からは新井工
場で勤務しています。
さて、今回のコラムは、昨年3月に
30年の節目休暇を取得した際、ポル
トガルの首都リスボンに行って来まし
たのでその話をしたいと思います。
ポルトガルは、ヨーロッパ大陸の西
端で、リスボンへは日本から直行便
が無く、今回は関空からドバイ経由
で約21時間掛かりました。今回の旅
行は、妻は仕事の関係で長期の休み
が取れず、昨年大学生になった息子
と男2人旅です。
リスボンは、テージョ川の河口に
有り、別名七つの丘の街と言われる
程、非常に坂の多い街です。街並み
は、石畳の道路や石壁の古い建物、
行き交う路面電車が趣きがありま
す。街自体は非常にコンパクトで、ガ
イドブックに載っている様な観光地
は、地下鉄とトラムとバスでほぼ回る

事が出来ます。このリスボン観光に
大活躍の地下鉄、トラム、バス、ケー
ブルカーはICカードを0.5€で購入
し、6€のチャージで1日乗り放題にな
り非常に便利です。また、このカード
は、サンタジェスタのリフトと言う坂
の上と下を行き来する為の、約100
年前に出来たレトロなエレベーター
にも利用できます。
主な名所は、旧市街ではサン・

ジェルジュ城跡やリスボン大聖堂とサ
ンタジェスタのリフト、ベレンと言う町
にベレンの塔、ジェロニモス修道院と
言う世界遺産が２つと発見のモニュメ
ントがあります。あと今回は行ってま
せんが世界ランクNo.1のリスボン海
洋水族館等があります。　リスボン
近郊の名所だけなら2～3日有れば
回れるのではないかと思います。
ポルトガルの名産は、ワイン、コ
ルクの加工品、アズレージョと言われ
るタイル、パッケージがお洒落な魚介
類の缶詰、オリーブオイル、雄鶏をモ
チーフにした雑貨等が有名です。食
事は日本人好みの味で、イワシや塩
漬けの鱈、蛸等を使ったシーフード
料理、デザートは、エッグタルトやパ
ン・デ・ロー（カステラの原型）が有
名です。
遠くて、行くのは大変ですが、機会
があれば行かれてみては如何でしょ
う。私も、また行く機会があれば、今
度はゆっくりリスボン以外も回りたい
なと思います。
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矢田わか子の政策コラム② 『働く』
～時間外労働時間の規制について～

2017.4.5Azalea

矢田議員が掲げている政策の3本柱「働く」「暮らす」「育てる」の中から、国会で審議
されているホットな話題を政策コラムとしてお届けします。

今国会での取り組みに加え、「やりがい・働きがいある職場づくり」に向けて、時間外労働時間の削減も含めて
実効性のある施策を労使で知恵を絞るとともに、その実現に向けて努力を重ねる必要もあると考えます。

政府は「働き方改革」に強い意欲を示し、有識者による「働き方改革実現会議」で政策提示の
ために議論を進めています。その中心的テーマは「時間外労働の規制」と「同一労働同一賃金」
です。
政府のこの姿勢は評価できますが、一方で、上限設定の基準の在り方や運用に関しては会
議において様々な意見が出されています。

我が国の労働法制は、労使協議・労使協定を前提に、長時間の時間外労働を許容する法体系になっています（下の【表】を参照）。
現在論議されている「定められた時間外労働の上限を超えることを実質的に禁止する法的措置」だけでなく、「自律的な労使協
議による上限ルールの運用」を有効に機能させ、働く人の安心・安全を守るとともに、やりがい・働きがいを高めることが必要です。

①労働時間について
・1日8時間・週40時間を超えてはならない。
　　つまり、時間外労働は原則禁止。
②時間外労働・休日労働について
・労使で「36協定」を締結し労働基準監督署に届ければ可能。
・ただし、行政が示したガイドラインを守る努力義務が課せられる。
　※一般の労働者の場合ー15時間/週、45時間/月、360時間/年
③繁忙期対応について
・労使協議による「特別条項付協定」を結べば、ガイドラインの限度
に加え、時間外労働を上乗せすることができる。

②時間外労働・休日労働について
・45時間/月・360時間/年の上限ガイ
ドラインを法定化し、それ以上の時
間外労働時間を罰則付きで禁止

③繁忙期対応について
・特別条項付協定について、上限時
間を設定

「矢田わか子」
活動報告

矢田
わか子議

員からのメッセージ

「働き方改革実現会議」（左）・「働き方改革に関する現場との意見交換会」（右）の様子 ◀首相官邸Webサイトより

【表】労働基準法と行政が示した、「時間外労働」に関する3つの規制
上記考え方に基づき、法整備に向けて、
政府が期待している連合ー経団連間の

合意ポイント
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ゴールデンウイーク明けから、新入社員を中心によく
発症する五月病。あなたの周囲は大丈夫ですか？

五月病になる原因は、環境の変化や仕事の内容だけ
ではありません。一番は、「人間関係」です。とくに上司と
のコミュニケーションは、部下の精神状態に大きく影響
します。

では、上司はどのようなコミュニケーションを心がけ
ればよいのでしょう？

五月病を職場で出さないためには、「話を聴く」ことが
とても大切です。

４月、とくに新卒は社会人として、「どんな仕事かな？
　がんばるぞ！」「上司ってどんな人かな？」「楽しい職場
だといいなぁ」と、新しい人との出会いや仕事、そして職
場の環境にワクワクし、期待とやる気でいっぱいです。

ところが、年齢・世代の差や言葉遣いなど、学生のとき
とは、全く違う雰囲気にだんだんとストレスを感じてき
ます。そして、次第に自分の思うような仕事ができず、理
想と現実のギャップに焦りや不安を抱き始めます。しか
し、せっかく就職できた職場。仕事をがんばろう、と不安
ながらも上司に報告をします。

新人 「あの～、○○の件で報告ですが、今よろしいで
しょうか？」。 上司 「え？　あぁ……いいけど」。

ところが、上司は部下の顔を全く見ることなく、PC画面
を見ながら自分の企画書を作成中……。身に覚えがあ
りませんか？

これでは、誰もが報告をする意欲をなくして当然。上
司は話を聴いているつもりでしょう。が、こんな聴き方だ
と「もしかしたら、今、話しかけてはまずかったのかな？」

「嫌われているのかな？」など、ますます不安が膨らむの
です。報告でさえこのような対応なのですから、相談な
んてもってのほか！

結局、部下はなんでも一人で抱え込むようになり、大
型連休に入ると疲れが一気に噴き出し、連休明けには
体に不調が表れ始める、というわけです。

どこの企業でも新入社員には最初に教える「報・連・
相」。しかし上司のみなさんは、部下が「報・連・相」をし
たとき、ちゃんと話を聴いていますか？

人が不安や悩みを抱えたとき、“話をしたい”と思う相
手は、“話を一生懸命聴いてくれる”人に対してです。ほか
のことをやりながらでは、「話を一生懸命に聴いてくれて
いる」と感じることはできません。

部下が話しかけてきたら、相手の顔を見ながら話を
聴きましょう。新人の不安な様子や態度がしっかり伝
わってきます。仏頂面は避け、できるだけ明るい表情で
接しましょう。相づちを打ち、相手の言葉を繰り返しなが
ら聴くのです。とくに、相手の言葉の感情の部分を繰り返
すことで、「共感してくれている」という安心感が生まれ
ます。話のポイントや、相手はどこが気にかかっているの
かも把握できます。どうしても忙しくて話が聴けないとき
は、「その件は、○時でいいかな？」と伝え、あとで部下の
話を聴く時間をもつことです。部下の不満や不安を吐き
出させて、スッキリさせましょう。

これは、上司だけの話ではありません。上司だって人
間。いつも部下にうつむいたままで話を聴かれると、「本
当に聴いているのか？」「きらわれているのか？」と不安
になります。とくに新しく部署に配属された上司のプ
レッシャーは、計り知れないものです。

私は、転職などで職場が変わった経験が多々あります
が、五月病になったことはありません。それは、私の話を
聴いてくれる人が周りにいたから、精神的に楽だったの
です。

人の話をしっかり聴ける人がいると、五月病は軽減さ
れます。いま一度、自分の話の聴き方を見直してみませ
んか？

【第1回】　五月病を職場で出さない話の聴き方

コミュニケーション
上司と部下の な上手 株式会社CHEERFUL

代表取締役
会議活用術カンファリストRトレーナー 沖本 るり子

新規
連載
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平成２９年第１回議会定例会報告

進藤ひろゆき活動報告

暮らし相談連絡先

ＰＨＳ
アドレス

７－６６４－６９１４（直通）
shindou.hiroyuki@jp.panasonic.com

平成２９年第１回議会定例会が２／２３（木）から３／２４
（金）までの３０日間の会期で開かれ、長岡京市の一般会計・
各特別会計・上水道事業会計・公共下水道事業会計の平成
２９年度各当初予算や、平成２８年度の各会計補正予算、長
岡京市空家対策協議会条例の制定などの議案を審議し、そ
れぞれ可決されました。平成２９年度の長岡京市の一般会
計予算は総額２６９．５億円、特別会計予算（全１４会計の合
計額）は総額１７８．８億円、水道事業会計予算は収益的収
入２３．１億円・収益的支出２１．６億円、平成２９年度から公
営企業会計化された公共下水道事業会計予算は収益的収
入３０．７億円・収益的支出３０．４億円でした。

議会最終日での平成２９年度長岡京市一般会計予算議
案の採決では、積極的な提案による予算要求を職員の皆さ
んに求められた中小路健吾市長の要請に応えられ、職員の
皆さんのがんばりが反映されたこの予算の執行にあたって
は、スピード感を持って施策展開を図っていただくことと、
第４次長岡京市行財政改革大綱の基本理念『市民と共に創
りあげ、柔軟で開かれた市政運営の推進』、『強みを活かし、
あるものを活用する効率的・効果的な地域経営基盤の確
立』を常に念頭におきながら遂行いただくよう要望し、会派
民主フォーラムを代表して賛成の討論を行いました。

長岡京市では、この予算額でいろいろな事業に市民の皆
さまからいただく貴重な税金を使っていくことになります

が、皆さまがお住まいの地
域では、どのような事業に
重点をおき、どれだけのお
金を使っていこうとしてい
るのか、発行されている自
治体の広報誌などにぜひ
目を通していただき、確認
していただきたいと思い
ます。

また、会期中の３／２
(木)には、以下の３項目に
ついて一般質問を行いま
した。

２項目めの「義務教育学校について」の質問は、平成２７
年第３回議会定例会決算審査特別委員会小委員会で、私
からの総括質疑の答弁で、「メリット、デメリット含めて来年
度あたりには研究会を立ち上げるべきかと考えている」と
の答弁があり、この議会でその研究会の報告書が提出され
たことを受けて、その検討経過について確認したものです。

質問に対して教育長からは、「先進校の視察も含めて検
討した結果、現時点では本市に義務教育学校の導入はせず
に、当面現行の４中学校・１０小学校の体制を維持していく。
ただし、長期的には社会情勢の変化や公共施設の再編など
の観点から、対応が必要な場合が来たら、再度検討するこ
とが望ましい。」旨の答弁がありました。私も、長期的な観
点からは公共施設の再編も考えると、将来的に長岡京市に
義務教育学校を導入するべきと判断された場合には、将来
の財政負担も軽減できる小中施設一体型校舎を建設して、
９年間の一体化した教育環境の実現へ向けた検討が必要
であると考えます。

皆さまがお住まいの地域での暮らし改善として、暮らしに
かかわる困りごとがありましたら、どんなことでも結構です
ので「暮らし相談」へお気軽にご相談ください。長岡京市以
外の自治体においてもＰＧＵ組織内議員団の仲間や、電機
連合・連合の組織内議員、民進党の友好議員が全国にいま
すので、「暮らし相談」への相談内容は、どこの地域やどの
ような内容でも、まずは“進藤
ひろゆき”まで連絡してくださ
い。相談については毎月定例
の暮らし相談会だけでなく、
いつでも結構ですので下記
連絡先までお願いします。

2017.4.5Azalea

１． 平成２９年度予算案について

２． 義務教育学校について

３． 西代里山公園について
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2017年1月1日及び2月1日付けで、新たに長岡京支部の組合員になられ
たキャリア採用の2名の方を対象にウェルカムフォーラムを2月に開催いた
しました。
冒頭、山本委員長からパナソニックとしての労働組合のあり方や支部ス

ローガン「結集して新しい章へ（多様性を力に）」の説明を含めて挨拶を頂
きました。その後、組織担当から長岡京支部世話役体制含めて活動内容等
を紹介し、組合員と共に運動・活動を展開していきたいという長岡京支部の
想いの共有を図りました。次に、組織内議員の進藤議員からは、なぜ労働組
合は政治活動に携わるのかなど、政治活動の必要性や組織内議員の取り組
み等を説明していただきました。最後に、意見交換を行い、ウェルカム
フォーラムを終了しました。　今後の益々のご活躍を期待しています！

ウェルカムフォーラム開催報告

2 月経営概況

PSCS 半導体BU 電子部材BU PSCS 半導体BU 電子部材BU

計画比 前年比

95%以上
100%未満

なら
100%以上

なら
95%未満

なら売上計画に対して
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死亡保障とは、いざという
時（世帯主が病気やケガで
亡くなった場合、または高
度（重度）障がいになった場

合）に備える保障です。こちらは、一般的
に一時金としてご遺族に支払われます。
具体的には、葬儀費用、ローン返済など
に活用し、残りのお金で子どもの教育資
金や配偶者の老後資金としている方が
多いです。一括で支払われる保険が多
いので、気がついたら使ってしまって日
常の生活費が足りないという場合もあり
ます。また、最近は、分割で受け取るタイ
プのものも増えてきています。

必要保障額の算定が難しいとか、面倒だという方は、是非、
組合の相談窓口をご活用ください。また、既に加入してい
る保障が適切かどうかのご相談も受付しております。

社会保障には、「公的遺族年金」「公的障害年金」があります。この社会保障の年金額をベースに足りない分を補うと
いうことで、個人の必要保障額を算出します。この必要保障額は、一度決めたから大丈夫ということはありません。年
齢、家族状況の変化により、見直しが必要となります。
　現在の必要保障額が決まれば、どんな保障に加入すれば良いか、また、可処分所得を増やす加入方法も検討して
みましょう。そこで、社内の共済制度が有効となってきます。１つの保障ですべてが補えるとは限りません。いくつかの
保障を組み合わせることで、より充実した保障でお得な掛金となる場合があります。

社内の
　共済制度！

活用
　しないと

詳しい、資料や
　保障のご相談は
　　組合事務所まで

第2子の誕生
3000～3500万円 第1子大学卒業

2500～3000万円

セカンドライフ
500～1000万円

第2子大学卒業
2000～2500万円

第1子の誕生
2000～2500万円

結　婚
1000～1500万円

独　身
500～1000万円

●退職前後⇨

高

低

【参考】死亡保障の加入額の目安

死亡保障
とは？

身近で起こるちょっとした事故や病気でも高度（重
度）障がいが残ってしまうことがあります。万が一、
高度（重度）障がいになってしまった場合、仕事や生
活に支障が生じるだけではなく、治療費などの負担

が加わります。さらに就労ができなくなったことを考えると介護
をするご家族に多大な負担をかけることになります。公的年金
（障害年金）＋企業内保障では補えない部分（日常生活費の不
足分）もあり、備えが必要となります。

高度
（重度）
障がい
とは？

備えは、万全？

下記を参考に死亡保障の加入額の目安金額を検討ください。

こんな方に
お勧め！

もったいない
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□  ①2017年春闘 労働条件改善闘争について
□  ②第17期・第18期 役員コラム
□  ③矢田わか子活動報告
□  ④［連載コラム］上司と部下の上手なコミュニケーション
□  ⑤進藤ひろゆき活動報告
□  ⑥ウェルカムフォーラム開催報告
□  ⑦2017 となみチューリップフェアPR 表敬訪問
□  ⑧2月経営概況
□  ⑨活用しないともったいない社内の共済制度！
□  ⑩ショップニュース & アンケート

お名前

担当職場統括委員

担当職場委員

ご意見、ご感想

応募用紙
2017.4.5  第104号

E-mail pidungk_kouhou@ml.jp.panasonic.com
ご応募いただいた方から抽選にて
パナソニック製品などを進呈します 応募期間 2016年8月号 ～ 2017年7月号

抽選 2017年8月

よりよい紙面づくりを目指し
　　皆様からの声を紙面に反映させていきたいと思います。

興味を持った記事2つに
チェックしてください。

切り取り線 切り取り線

今月のアンケート締め切り ２０１7年4月28日（金）

応募方法

応募用紙を組合窓口の抽選箱へ入れていただくか
組合役員へお渡し下さい。
応募用紙の内容はメールでも受付けております。
メールでのご応募は下記アドレスへお送り下さい。

AzaleaAzaleaAzalea
アンケートの
お願い

Shop News
Ｐ
Ｇ
Ｕ
事
業
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ユニトピアささやま
　　第１４回 田植えツアー
ユニトピアささやま
　　第１４回 田植えツアー

日　時 ２０１７年４月２９・３０日

お申込み締切 ２０１７年４月２３日
※両日とも定員になり次第締め切ります

お問い合わせ先 ユニトピアささやま
（URL）http://unitopia-sasayama.pgu.or.jp
（TEL）079-552-5222

参加費 日帰り → 【大人】2,100円  【小人】1,600円
宿泊者 → 【大人】1,600円  【小人】1,100円
※宿泊の方は、別途宿泊料が必要です。

参加者は

焼肉食べ放
題！参加者は

焼肉食べ放
題！参加者は

焼肉食べ放
題！


